

# バストス週報

第九十号  
昭和廿八年  
十一月廿二日  
発行

登録証人  
KUITI MORI  
発行所  
RUA PRES  
VARGAS 188  
BASTOS  
REDATOR  
SION ODA  
C.P. 112

誌  
一、洋  
外部 70-

## サンパウロ四百年祭に因り

### 日本に於ける工作報告、二

協力會長山本武彦氏の  
報告要旨から……

前承

毎日新聞、朝日新聞、読売新聞も事ある毎に能く記事を書いてくれました。東京放送局も三度、ラジオ東京も二回も放送をさせてくれました。

サンパウロ四百年祭に際しサンパウロでは一体何が行はれようとしているか、吾々在留邦人としては何をしようとしているか、いろいろ又列國はどんな協賛態度をとっているか、といふような事を私の口から又新聞ラヂオを通じて一般に広く知って貰ふように努力致しました。

政府筋との交渉は全部外務省を通じて致す事にしました。これは工作に統一を計る為めでありました。外務省には改米局長、米局長の仕事を取扱ってある所があります。改米局長は先頃当地にも来られた土屋準氏、第二課長は佐藤日史氏、課長代理で森居敏三氏その他課員に岩瀬事務官、先頃追当地に於かれた和田事務官等、これらの方々は実によく援助して下さいました。

博覧會見本市の事と申せば改米局長第二課を通じて経済局第三課に話しに行きます。課長は福井政男氏、課員には目下り才に未ておられる藤本事務官等がをられま

す。この第三課を通じて通商省へ話しに行き又ラヂオ電話に行きます。

又ビエナール展とか日本建築並に日本庭園の事ともなれば外務省の情報文化局第三課に行きます。課長は戸田益國氏、課員には野村事務官などが担当者となられま

す。これらの方々もよく面倒を見て呉れました。

二月中旬迄奥村事務次官以下上記の外務省各関係官、通商省、ラヂオ方面の関係官更

を一応一巡訪問し、又一方では自由党総務林謙治代議士、本田毎日新聞社長以下幹部に接衝して一般形勢を調査の結果、私の工作と二つの方面に分けてやる事に致

しました。

即ち一方では四百年祭に日本政府協賛の事を挙げるため未だだけ予算要求額を増大して貰ふ運動と、一方では民間にも協賛の態勢を整えて貰ふための日伯中央協会を推進機関として募金並に参加企劃をやつて貰ふ組織を作ることであります。

**Alfaiataria MARUYAMA**

あなたの洋服は……

丸山洋服店で

卒業服・パシテ服・結婚服  
ジントク・テイネイ・必ずお氣になす  
とうぞすぐ御でかけ下さい

美しい明年のホリニアをあなたも差上げます



この二つの仕事の外に私には吾々在留民が企劃してゐる日本家屋並に庭園築造計画に具体的な進めること、ビエナール展に希望の学者文化人運動競技界の人々共能果の人人々に接して説明や意見の交換と

こうして前に申しましたように人に會つたり、講演で喋つたり、新聞で書いたラヂオで喋つたりして段々工作を進めて参りました。それがそれについて漸く一般が四百年祭の意義を理解してくれ協賛熱が高まってきた。サンパウロ四百年祭の意義なるパンフレットを印刷して二千部を配布致しました。之は後に改訂増刷致しました。

又國會議員間に超党派的に組織されてゐる海外移住促進議員連盟の会議に出席して皆さんおなじみの大橋忠一氏、今村忠助氏、田原香治氏、その他にもお話ししました。

又朝日新聞社へ参つては、之も皆さん存じの荒垣秀雄氏、茂不政氏等にもお話ししました。

又ラヂオ東京の足立正氏や常務の鹿倉吉次氏に協力を求めたり、三月の中旬には岡崎外務大臣、益谷自由党総務、大方官房長官、大野衆議院議長、村田有藏、日伯中央会顧問など各方面を駆け廻り、漸く民間協賛組織の結成を目指して、おりました。

実際、突然三月十四日に議会の解散となり、工作はその目標を失つて仕舞つてひたすら狼狽致す事となりました。もう此の時には民間協力会結成の構想は出来ていたのです。が三月十九日には特に日伯中央協会では、田中耕太郎、関桂三、村田有藏、三顧問の外、会長以下果つて頂いて善後策を御相談申したのです。が誰の意見も総選挙後迄形勢観望の外、いと云う事に

一致したものですから、その方面の工作は一時中止して只管地下工作に没頭するにとにしました。

三月廿日には矢野達一郎事務局長以下所員十数名に事情説明して協力を願ふやら新聞に記事を書せるやら講演をやるやらラオオで喋るやら、重ねて沢田会長と外務次官を訪問するやら、丁度相談役の高岡さんへが来られて御協力下さったのもその頃でした。

又サンパウロ協力会から依頼状のバソンの作成、ホスタの印刷や四百年祭用レコードの作成など交渉中であつたのも、その頃の事でした。又此の間を利用して大蔵省方面に予算獲得上の運動もやりました。又此の間を利用して四月十二日には関西へ参り日伯協会の幹旋で多数の聴衆を集めて四百年祭典の説明を行い協力を求めました。

又桑原忠史氏、秋山桃水等の後援を得てサンパウロ四百年祭典参加企劃書なるパンフレットを作成印刷に附して祭典の意義、スラジルの側の企劃、在伯邦人の企劃、日本側協賛会の結成構想並にその企劃等を詳細説明しました。これも二十部印刷された。かくて四月十九日に総選挙が行はれ、廿二日に結果の大勢が判明しました。また内閣決定には間もありましたので、その間に講演をやつたり、新聞に書いたたり、ラジオの渡伯希望について文保田万太郎氏、其の他と会見したり、NHKの古垣会長に依頼したり、通産省の国際協力課長石元忠氏に説明したり、重ねて土屋政次局長、佐藤二課長を招待懇談したり、左ト口関係子招待懇談したり、大蔵省の河野主計局長、正宗次長、石原次長を招待懇談したり、渡伯希望の藤原教江、石井みどり、其たり、他等々に面会したりして、一方漸く政界大勢の定まるも間道となりましたので、救回に直つて日伯中央協会の役員会を催しました。政界安定後の工作構想を練り準備萬端を整える事に費しました。

五月下旬になりました。二つの大きな出来事がありました。その一つは、その当時進マンパウロ現地の協力会の企劃に積極的揺がありましたが、幸にもそれが確定を見ました。日本庭園に囲まれた日本建築による展示場を作成する計劃が本決定を見るに至つた事、一方日本では新内閣が成立致しましたので、サンパウロ四百年祭典協賛に関係ある関係各者連絡会議が結成され、五月廿六日に第一回会議が開かれました。予案要求討議が開かれ、これ迄の私軌道に乗つて工作が出来るようになつてホワと致した次第であります。

又此の頃から日本側協賛会結成の具体的工作に移る必要上、募金の対照となる実業各方面人士の訪問説得を開始しました。

### 土地 買ひ度し

- 一、市街地より十キロ米内外の処
- 二、面積十アル乃至十五アルケール
- 三、牧場向きの地形であること

石御バガリの方は左記へ御報らせ下さい。  
 委細 御面談のこと。

バストス市、アテマルネ、ハロス街角

セリスス 佐藤 商 會

愈々五月三十日の土曜日に沢田會長にお伴をして岡崎外相をその官邸に訪問して協賛会結成を政府の名に於て懇懇して頂く為めに財界始め各界の有力者多数を茶会に招待して頂く件をお願ひ致しました。この席には土屋政次局長も参加して、これに参加する事は政府も既にスラジルの申入は何等疑義の無い事であるから喜んでやりました。六月四日には招待される可き側の一人者である一万田日銀總裁を日本銀行に訪問して大いに話ひました。

そして募金の目標額が六千万円であると、思はば目下の財界不況の折でもその位は集ります。胸を撫でおろしました。

そこで外務省の政次郎二課を応援して茶会開催の諸準備に早速取り掛かりました。これが又仲々複雑且つテリケイトなのでありまして、その難点は招待人名簿の作成で、日本の名士と募金を対照として八十名内外を選出すると言う事は誠に六ヶ敷しい仕事でありました。

二重銀行頭取千金良三郎氏や白本銅管の林会長や各議員、議員で外務政務次官の小滝彬氏や同トく参議院議員の岸良一氏、参議院議員の小林一三氏や其他を訪問して、選んだのもこの頃でありました。

その頃國會は自由党内閣ではありましたが、総体多数を持つていない事とて騒動に騒動を重ねて、時であり外相は極めて多忙で容易に同題の茶会が実現する様子を見えませんでした。招待名簿も中々出来ず、口現地側の企劃確定に伴つて四百年祭典参加計劃書の書替を行い、又予案額も訂正したりして、茶会の際にそれを提出する準備を行ひました。又借文局長三課から國際文化振興會の岡部長景、会長、井上康二

郎常任理事等に通じて中ぬて依頼してあつた堀口捨巳博士に日本建築並に日本庭園の設計に着手方をお頼ひしたり、ビエナール展に出品すべき作品選品の相談会に数回出席したり、相当忙しく駆け廻りました。又衆議院オニ会館で開かれた海外移住促進議員連盟の総會に出席した席上ハロウ四百年来典協力の緊急動議が可決されお礼の挨拶を述べたのも、その頃の事でした。又この時こそと思つて盛人に新聞に書いて貰ひ又ラチオで喋りました。(以下次号)

### バック バスト

アントニオ生

バック ストスよいとこ 一度はおいで  
バック フチばやりの かね廻り  
バック カヤロウなど 居やしなない

ストス い腹かかえて 張つては見たが  
ストス い取られては 筍の  
ストス トリップとは なさけなない

トス きなあの娘と うちだけは  
トス ンと二三度 あたつたが  
トス うの昔の まるはだか

ストス いも甘いも 山合ひで  
ストス えはあつさり さようなら

### 戦災孤児の爲めに

神戸双葉学園  
十七日 未植

去る十一月十七日、フラ楊樹田氏の案内で、神戸双葉学園主大倉睦二氏が未植された。同学園は主として戦災孤児を收容して居るが、收容児が十八歳になると社會へ巣立をするので彼らの爲めに新天地たるブラジルの決野を一巡しておこつた。渡伯の第一目的。もう一つは戦前氏が神戸で経営していた海外渡航助成會の理事時代、眼疾の爲に渡伯去来すべからずの爲に救ひの手をこしらへ、眼疾を治療せしめて渡伯させた家族(延人員一万人以上のと)の安否を訪ふのが第一目的。氏は本年六十七歳の高齡に至るも寸暇を惜みず社會事業の一端に全力を没して居る。高年人格者である。政治家、役人、貿易家、芸能人、學者、チャリットと訪伯する人は千差萬別であるが、氏の如く慎しまやかに、かくれたる社會事業家として、孤児連の爲めに道を拓いてやうとする人も、あるのを見て襟を正さずには居られない。

### バストス移住地開設

19 畑中山次郎

### 初期の病院

何れの集團生活にしても植民地開設に當つても医療施設の伴わない時は大きな支障を来たし痛ましき犠牲を餘儀なくされるのである。大きな夢を抱いて渡来した新移民が配耕された先で運者の連絡を欠いた爲めに容易に良くなる病氣でも遂には、不帰の客となつて哀れなる最後を遂げた实例は枚挙に遑がない。極端な一例ではあるが一九一六年平野植民地創設当初の悲劇の如きは、初年に於て人口の約二割を失ひ一家全滅の悲運に會ひ、あたふた渡伯の目的も達成せずして地獄に墜ちた毒な人も多かつた。

ノロエステでもソコバオ奥地の開發に際しても大なり小なり皆苦き経験を嘗めて来ている。今後將に開發されんとするマトスワソ州其他に於ても、其の点に留意せねば、尋常人命をあたふた投捨て、生産も思うように考らぬといふような不幸を招来するであらう。

バストス開發に際しては、保健衛生医療設備に關しては、専門的立場から、何に彼と副策せられ、萬遺漏なきを期した事は誠にありがたい事であつたと申さざるを得ない。当初植民者の山林代採にしても千古の處女林を各戸点々と小面積の代採を避けて毎年各入植者の所要面積を可成大きく果めて同時に代採焼却して次々に村を開いて行つたが八百アルケル以上代採した年もあつた。測量師が大いに頭を悩ました事は勿論であるが、斯くする事により道路の同鑿や農業經營上に便するのみならず、住宅地を保健衛生の見地から理想的の場所に撰び新聞地に付さるものである。ズリーム、フラボ、マリアス其他の風土病の難から逃がれるようにしたのである。當時同仁會の高岡さん等専門的立場からも指導を受けた事もあつた。昭和四年一月に従事員一同が中央予定地に移り住んで諸般の準備に取り掛り六月初めに第一回の植民者を迎へたのであるが其の時には既に假医局も落成して薬剤師相沢光三郎氏(高岡医博のクマロード)が主任、一応の薬品や医療機具を備えて忙しく働いて居つた。

當時は日本医師が三、四人位で資格のある医師を招聘することは難事であったのである。

岡氏は薬剤師治療の経験もあり、ソルテロで誠心気軽な人で萬端よく世話をして呉れたので皆の者からと比ばれた。同年七月才二回植民者入植と同時に内田利藤次医師が来任せられ本格的に医療が始まった。岡氏は岡山医専出身で外科専門であったが内科にても婦人科にても既に日本に於て豊富の経験を積んで居られた人であり、看護婦として入植者の一人、未廣さんの娘のよし子さん(サントス丸の船中、既に内田さんの下で看護婦として手傳つて来られた方)と早速雇ひ入れたので至極殺風景な假医局は俄かにパッと花が咲いたように華やかになった。従つて治療も行き渡り當時奥地農村としては他に比類なく奥ソロからも時々患者が来てその恩恵に浴したものであった。兎角波伯初期には風土に慣れぬ為め一寸した事で病氣に罹り易いのであるが手近かにブラジル語の心配もなく、医療が行き届くので日本の農村以上に惠まれ奥地開發にも拘りず何等の不安もなかつた。

然し如何に名(医)でも外國人は當國で開業はできないので、當時ランシヤリアに於て唯一人のマルチン医師(今も健在であるがランシヤリア發展の為のフレイトとして多年盡精して来られた)の責任の下に医療が行はれたので月に幾回かバストスに來られた。此の状態はドトルレイリネウがサンパウロから来任せられる迄続いた。斯様な次第であったので、内田先生も一日も早く、正規の資格を得る必要があり、翌昭和五年四月、寮に借しまれ乍ら、又移住地としても大いに事欠く次第であつたが止むなく、受験の爲めにリオへ赴かれたので其の後任として、同年八月細江先生が見える迄相沢薬剤師に代理を勤めて貰ふ事になつたのである。ここで一寸余談になるが岡氏の結婚には、当移住地最初のものであり私としても生れて初めて仲人を相助めた思ふ深いものであるから次に裏谷記しておく。

(此の稿つゞく)

来る十一月廿九日午後二時

故上田平吉氏一周忌法要

場所 石橋長史氏宅

發起人 一同

### ニース・ヴァリュのなかつた話

その一 つくだちがいの巻

此の話は十月廿日、日のバウスタ、南米時事等にのつていたアサイの運転手殺し事件であるが、今頃それを再録するのもカビモノだが、バウスタス人の氣もちを、いろいろさせた事だけは確かだ。アサイの運転手佃正といふ人が十月二十日頃外人男女客を乗せサマウアリナ州へ行くといつて出た。リ消息が断つた、ところが廿三日頃、サマウアリナ州が發見された、手帳には「ツブ」と書いてある。此の話を、何人がバウスタスへ傳へた、バウスタスの佃さんへ正式に傳へたのではない、廿四日宮崎寓奥館の不幸に夜伽に集つた人達は、よい話のタネとして枝のびたが咲いた。バウスタスの佃さんの長男は正義さんといつて、アサイは信みカミニオンの運転手をやっていた。ところが妙なもの、そのカミニオンは、いつの間にかトモベに代つてしまひ、殺されたのはバウスタスの佃正義さんに違ひないことになつてしまつた。しるかに当の佃さんの家では、正義は眼が悪くてカンピナスへ養生に行くと、いふ手紙が來ているから、人ちがひでしようといふ話である。そんなら、シヨロ口の帽子とカルタを外人にでも渡して代理稼業をさせたのだ、殺されたいは、その外人だろう、こつこつ恨た、ツクムといふ姓が、ざりにないところから何でも話をそつちへもつてゆこうとする。

一家に必お一袋巾用意

廣貫堂の

家庭薬



医者や洋村のまねあわぬとき大薬役にまっ

ファルマシア

サ、キ





